

# TRAVAUX ORIGINAUX

---

## Contribution à l'étiologie de la dacryocystite ;

par A. A. FOUCHER, M.D.,

Professeur de la clinique d'Ophthalmologie et d'Otologie à la Faculté de médecine de l'Université Laval à Montréal, Oculiste et Auriste de l'hôpital Notre-Dame. (1)

---

La plupart des auteurs qui ont étudié la pathogénie de la dacryocystite ont reconnu à cette affection des causes multiples, rapprochées ou éloignées. L'énumération en est longue et comprend tout ce qui peut directement ou indirectement conduire à l'inflammation du conduit lacrymo-nasal. Ainsi, on a signalé l'étroitesse naturelle du conduit nasal chez certains sujets par développement anormal des os de la face, on a invoqué l'hérédité, les traumatismes directs, les maladies des os ou du périoste avoisinant, les inflammations de la conjonctive ou de la muqueuse nasale, les fièvres éruptives, les vices de réfraction, on a fait jouer à certaines maladies constitutionnelles, telles que la syphilis et la scrofule, un rôle très important ; enfin, dans ces derniers temps, on a fait intervenir l'action des micro-organismes.

Ces différentes causes ont été invoquées tour à tour et ont fait le sujet de nombreuses discussions, mais il a toujours été difficile d'établir la part réelle que chacune d'elles prend dans l'histoire de la dacryocystite et entr'autres raisons, parce que les autopsies pouvant révéler les lésions anatomiques de la maladie ont été faites en très petit nombre, et généralement à une époque où il devenait difficile de dire si la lésion constatée en était bien la cause et non le résultat. Sur ce rapport nous ne sommes guère plus avancés aujourd'hui, et en remettant cette question à l'étude nous ne prétendons pas assigner une cause nouvelle à la dacryocystite, ni même établir celle qui doit prédominer, mais seulement contribuer à mettre en évidence la part qui leur revient respectivement.

Voici un tableau résumant 183 cas ; nous apprécierons plus loin la valeur des renseignements qu'il nous fournit.

---

(1) Communication faite à l'Association médicale du Canada, le 16 septembre 1891.